ISSN 2410-2415

Россия Мир

ВЕСТНИК Дипломатической академии МИД России

 $\frac{3(5)}{2015}$

Ä

«Вестник Дипломатической академии МИД России. Россия и мир»

Научный периодический журнал

ISSN 2410-2415

Периодичность выхода - 4 раза в год

Научный периодический журнал «Вестник Дипломатической академии МИД России. Россия и мир» издается Дипломатической академией Министерства иностранных дел России с сентября 2014 г. Публикуется ежеквартально. Включен в Российский индекс научного цитирования (РИНЦ).

Цель журнала – распространение результатов российских и зарубежных исследований в области геополитики, международных отношений, региональных конфликтов и связанных с ними проблем, по истории отдельных стран, процессов, событий, теории дипломатии, а также проведение круглых столов для обсуждения тенденций и прогнозов в этих сферах.

Журнал рассчитан на профессиональных исследователей, аналитиков, практиков в области международных отношений и мировой экономики и на широкий круг читателей, интересующихся российской и зарубежной внешней политикой.

Научный руководитель

Е.П. Бажанов – доктор исторических наук, профессор, ректор Дипломатической академии МИД России

Редакционная коллегия

А.Ю. Чудодеев – главный редактор, к.и.н. П.А. Развин – ответственный секретарь, к.э.н. И.Л. Бендерский – редактор А.Г. Володин – д.и.н. О.А. Зимарин – к.и.н. М.А. Кукарцева – д.ф.н. Ли Цзинцзе – академик (КНР) А.П. Любимов – д.ю.н. Н.И. Маслакова-Клауберг – к.п.н. М.А. Неймарк – д.и.н. К. Сибал – доктор наук (Индия) К.В. Сивков – к.в.н.

Адрес редакции:

119992, г. Москва, ул. Остоженка, д. 53/2, стр. 1 Дипломатическая академия МИД России www.dipacademy.ru

Издатель:

000 Издательство «Весь Мир» 125009, г. Москва, ул. Моховая, д. 11, стр. 3В www.vesmirbooks.ru

Издание зарегистрировано Федеральной службой по надзору в сфере связи, информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор), регистрационный номер ПИ № ФС77-56911 от 30 января 2014 г.

Авторские права на публикуемые материалы принадлежат редакции журнала и авторам статей. Позиция редакции не обязательно совпадает с мнением авторов. Перепечатка материалов без разрешения редакции запрещена. При использовании материалов ссылка обязательна.

- © Дипломатическая академия МИД России, 2015
- © Оформление: 000 Издательство «Весь Мир»

Вестник Дипломатической академии МИД России. Россия и мир. 2015, № 3 (5)

СОДЕРЖАНИЕ

К читателю (Бендерский И.Л.)	6
Приоритеты в международной политике Казахстана. Выступление Председателя Сената Парламента Республики Казахстан Касым-Жомарта Кемелевича Токаева перед профессорско-преподавательским составом и слушателями Дипломатической академии МИД России. 19 мая 2015 года, Москва	8
геополитика	
Чудодеев А.Ю., Володин А.Г. Околофутбольные игры, или Йозеф Блаттер как субъемировой политики	
РЕГИОНАЛЬНЫЕ КОНФЛИКТЫ И ПРОБЛЕМЫ	
Маслакова-Клауберг Н.И. «Исламский вопрос» в Швейцарии: опыт религиозного диалога	32
Чудодеев А.Ю. Китай в Центральной Азии: игра по-крупному	39
Занитти Ф. Б. Россия – Пакистан: отношения упущенных возможностей	44
Мамедова Н.М. Исламская экономика в Турции и Иране	55
Животенков А.Н. Освещение украинского кризиса на сайтах Исламской Республики Иран	67
PERSONA GRATA	
Развин П.А. Франк-Вальтер Штайнмайер как лицо германской внешней политики	77
история	
Чудодеев Ю.В. Китай накануне и в годы Второй мировой войны	86
Задохин А.Г. Внешняя политика и международное положение России в образах русской литературы XIX века	95
БЕЗ ДИПЛОМАТИИ	
Бендерский И.Л. О двух крайностях российского самосознания	106
ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ	
Работаем над ошибками	123

"Vestnik Diplomaticheskoi Akademii MID Rossii. Rossiya i mir"

Academic quarterly journal

ISSN 2410-2415

Frequency of publication – 4 times per year

Academic periodic journal "Vestnik Diplomaticheskoi Akademii MID Rossii. Rossiya i mir" is published by the Diplomatic Academy of the Ministry of Foreign Affairs of Russia since September, 2014. It is published quarterly. It is included in the Russian Science Citation Index (RSCI).

The mission of the journal is to disseminate the results of Russian and foreign studies in the field of geopolitics, international relations, regional conflicts and related problems as well as the history of individual countries, processes and events, the theory of diplomacy and to hold "round tables" to discuss the trends and forecasts in those spheres.

The journal is aimed at professional researchers, analysts and practical experts in the field of international relations and a wide range of readers interested in external policies of Russia and foreign countries.

Academic Advisor

Evgeny Bazhanov – D.Sc. (History), Professor, Rector, Diplomatic Academy, MFA, Russia

Editorial Board

Alexander Chudodeyev – Editor-in-Chief
Petr Razvin – Executive Secretary
Igor Benderskiy – Editor
Oleg Zimarin
Andrey Volodin
Marina Kukartseva
Li Jingjie (China)
Alexey Lyubimov
Natalia Maslakova-Klauberg
Mark Neimark
Kanwal Sibal (India)
Konstantin Sivkov

Address:

Bldg. 1, 53/2, Ostozhenka ul., Moscow, 119992, Russia Diplomatic Academy, MFA, Russia www.dipacademy.ru

Publisher:

Izdatelstvo "Ves Mir" 11-3V, Mokhovaya ul., Moscow, 125009, Russia www.vesmirbooks.ru

Federal Service for Supervision in the Sphere of Telecommunication, Information Technologies and Mass Communications (Roskomnadzor). Reg.No. ΠΗ № ΦC77-56911 of January 30, 2014

The copyrights on the published materials belong to the editorial staff of the journal and the authors of the articles.

The position of the editorial staff does not necessarily coincide with the authors' opinions. Reprinting of the materials without the consent of the editorial staff is forbidden. References are mandatory when the materials are used.

- © Diplomatic Academy, MFA, Russia, 2015
- © Design: Izdatelstvo "Ves Mir"

Ä

Vestnik Diplomaticheskoi Akademii MID Rossii. Rossiya i mir. 2015, No 3 (5)

CONTENTS

Address to the reader (Igor Benderskiy)	6
Priorities in the international policy of Kazakhstan. Speech by the Chairman of the Senate of the Republic of Kazakhstan Kassym-Jomart Tokayev before the faculty and students of the Diplomatic Academy of the MFA of Russia.	
May 19, 2015, Moscow	8
GEOPOLITICS	
Alexander Chudodeev, Andrey Volodin. Games around football or Joseph Blatter as a subject of world politics	23
REGIONAL CONFLICTS AND PROBLEMS	
Natalya Maslakova-Klauberg. "Islamic issue" in Switzerland: an experience of religious dialogue	32
Alexander Chudodeev. China in Central Asia: playing for high states	39
Francesco Zanitti. Russia – Pakistan: relations of missed opportunities	44
Nina Mamedova. Islamic economy in Turkey and Iran	55
Alexander Zhivotenkov. Coverage of the Ukrainian crisis at the sites of the Islamic Republic of Iran	67
PERSONA GRATA	
$\textit{Petr Razvin.} \ \textbf{Frank-Walter Steinmeier as the face of the German foreign policy}. \\ \\ \\ \\ \\ \\ \\ \\ \\ \\ \\ \\ \\ \\ \\ \\ \\ \\ \\$	77
HISTORY	
Yuri Chudodeev. China on the eve and in the years of the Second World War	86
Alexander Zadokhin. Foreign policy and international situation of Russia in the images of Russian literature of the 19th century	99
WITHOUT DIPLOMACY	
<i>Igor Benderskiy.</i> On the two extremes of the Russian self-consciousness	106
FEEDBACK	
Working on mistakes	123